

• *Las tribus de los dos hijos de José*

Ya se ha tratado con la distribución del territorio de Judá. La tierra al este del Jordán le ha sido entregada a los rubenitas, gaditas y a la mitad de la tribu de Manasés. ^{¶1} Otras ocho tribus y media deben recibir sus tierras. Josué 16:1–17:18 trata con las dos tribus que descienden de los dos hijos de José. ^{¶2} Esto primero se menciona en general, ^{¶3} y luego el área de Efraín se considera en mayor detalle. ^{¶4} Después de Efraín se tratara con el territorio tribal del segundo hijo de José, Manasés. ^{¶5} Esto deja siete tribus más. ^{¶6}

^{¶1} 13:8–33
^{¶2} 16:1–4
^{¶3} 16:1–4
^{¶4} 16:5–10
^{¶5} 17:1–18
^{¶6} como lo registra 18:1–2

• *Más detalles acerca de Efraín*

Se traza por primera vez la frontera sureña de las dos tribus. Corre desde el río Jordán, bastante cerca de Jericó, y luego va hacia el oeste al mediterráneo, ^{¶1} pasando dos poblaciones paganas, los arquitas y los jafletitas. No se sabe nada acerca de ellos.

^{¶1} 16:1–3

Josué 16:4 anuncia que el territorio de las dos tribus está siendo descrito. Luego Josué 16:5–8 describe la frontera de Efraín. Efraín es la tribu que se encuentra más al sur de las dos, o sea que la frontera de 16:5–8 es la misma frontera que la de 16:1–3. La frontera es trazada desde Atarot Adar hacia el oeste al mar. ^{¶1} El mar es la frontera oeste. Al norte corre desde el mar hacia el este a una ciudad llamada Micmetat, y más aún al este, hacia Tanat Siló. Después dobla a la derecha hacia el sur y los países sureños hasta que se encuentra con la frontera del sur mencionada previamente, no muy lejos de Jericó. ^{¶2} Josué 16:5–7 ha pasado por alrededor de toda la frontera. Josué 16:8 regresa para completar un detalle respecto a la frontera norteña.

^{¶1} 16:5–6a

^{¶2} 16:6b–7

Las ciudades de Judá fueron mencionadas detalladamente, ^{¶1} pero en el caso de Efraín, Josué 16:9 simplemente menciona el hecho de que existieron ciudades cananeas que ahora le fueron entregadas a Efraín. Y Josué 16:10 menciona que Guézer no fue derrotada (así como Jerusalén fue mencionada en 15:63 en conexión con Judá).

^{¶1} 15:21–62

1. Eminencia como resultado de espiritualidad

1. **La eminencia vino como resultado de la espiritualidad.** Parece ser significativo que se trató primero con Judá y después con los hijos de José, Efraín y Manasés. Judá viene primero como la tribu real, a la cual se le prometió el dominio. El arrepentimiento y la espiritualidad de Judá, hijo de Jacob, en los años futuros, lo llevaron a su eminencia. No se encontraba sin mancha, al contrario, pero su espiritualidad futura le agradó a Dios. **■**

• *Judá*

• *José representado por Efraín y Manasés*

Las tribus conectadas con José vienen luego, porque después de Judá son las que siguen en importancia. Los años de fidelidad de José hacia Dios también llevan a su eminencia. Dos tribus representaron a José, quien se transformó en heredero de Jacob, reemplazando a Rubén. Las tribus descendientes de los hijos de José, Efraín y Manasés, obtuvieron áreas del centro.

• *Las tribus del este - no obtuvieron lo mejor*

A la inversa, aquellos que tomaron una herencia fácil pero prematura, no obtuvieron lo mejor. Dos tribus y media habían pedido territorio del otro lado del Jordán y se les concedió lo que pidieron. Sin embargo, no era la mejor parte del territorio; no habían pedido lo mejor. Años más adelante cuando los asirios invadieron Israel, aquellos que vivían al este del Jordán perdieron primero su herencia. ^{¶1} El haber tomado la tierra al este del Jordán no obtuvieron lo mejor.

^{¶1} 1 Crónicas 5:26

• *Rubén – descenso de categoría*

Judá, Efraín y Manasés recibieron la parte central del territorio. Las otras siete tribus tomarían el resto. Rubén, el hijo mayor de Jacob, no tuvo una posición de eminencia ya que su pecado atroz llevó a su descenso.

2. Algo de herencia perdida

- Pecado
- Indolencia
- Incredulidad
- Preferencia de adquisición financiera

Territorio demarcado claramente para cada tribu

- Detalles precisos

- Previene la envidia

- Alcanzar la voluntad de Dios en nuestras vidas

2. **Parte de la herencia se perdió debido al pecado, la indolencia e incredulidad.** Aparentemente el pueblo de Judá trató de ganarse a Jerusalén pero falló, ¹ aunque parece que el pueblo de Efraín ni siquiera trató de desplazar a los paganos de Guézer. ² La adquisición de la herencia requiere fervor y fe. Los efraimitas obligaron al pueblo de Guézer a pagar tributo, pero desobedecieron la orden de exterminar el paganismo. Ganaron algunas riquezas pero perdieron mucho en relación a Dios. Efraín era lo suficientemente fuerte para obligar al pueblo de Guézer a cumplir un pacto; podrían de haber logrado la destrucción. Pero Efraín prefería la ganancia financiera. No conquistaron el paganismo de Guézer; el amor al dinero los conquistó a ellos.

¹ 15:63

² 16:10

3. **Dios deseaba que los diferentes sectores de Israel supieran claramente cuales tierras eran para ellos.** La cantidad de detalle geográfico en estos capítulos es difícil de seguir, por lo que uno necesita un buen atlas bíblico para poder seguir la información en forma debida. Sin embargo hay algo importante en todo este detalle. Obviamente era de vital importancia que las doce tribus supieran exactamente adonde se encontraban sus fronteras. La ruta precisa podía descifrarse a medida que las diferentes tribus ocupaban las tierras que les iban asignando. Pero la ruta general de la frontera está definida en el libro de Josué. Cada tribu tenía que saber exactamente adonde debía ejercer su llamado para Dios y como relacionarse con otros israelitas de la zona. Las fronteras claramente delimitadas prevenían las disputas. Dios mismo les había marcado sus áreas.

Dios nos ha demarcado nuestro llamado y nuestra herencia. Existen territorios que les pertenecen a otros en los cuales no debemos entrometernos. Nuestra herencia de parte de Jesús es variada, pero si estamos concientes de que Dios nos ha demarcado nuestro "territorio" específico dentro del cual debemos servirle, debería prevenirnos de envidiar los llamados y ministerios de otros.

Tenemos un área espiritual en la que debemos servir a Dios. Cuanto más claramente esté demarcada por Dios, mejor podremos conquistar aquel ámbito para Dios sin envidia ni falta de satisfacción. Dios nos marca nuestro "territorio" en Jesús. Nosotros debemos tratar de descifrar cual es la voluntad de Dios para nuestras vidas. Después 'sigo adelante esperando alcanzar aquello para lo cual Cristo Jesús me alcanzó a mí' (ver Filipenses 3:12).

Nota

1. Ver 'La historia de Judá' en M.A. Eaton, *Génesis 24–50* (próximamente), capítulo 22.



slices.org.uk

Dr. Michael Eaton es altamente respetado a nivel internacional como teólogo, autor, predicador y maestro de la Biblia. Vive en Kenya adonde es uno de los líderes de la confraternidad "Chrisco Fellowship". Predicando a través de la Biblia es una serie de libros muy popular a nivel mundial. Michael Eaton presenta el mensaje teológico y práctico de la Biblia de una manera clara y realista para que los lectores lo puedan entender con facilidad. Algunos volúmenes están disponibles en español.

Estos capítulos especialmente formateados "Slices of Bread" producidos por Sovereign World Trust están disponibles en inglés y español

"Slices" en español

- Algunos libros de la serie han sido traducidos al español y están disponibles en el formato de "Slices".
- Se pueden bajar gratuitamente en: <http://www.slices.org.uk/SlicesinOtherLanguages.html>
- Nuevo material se agrega con regularidad

"Slices" en inglés

- "Slices" para las naciones – Disponibles para pastores y líderes de forma gratuita en aquellas partes del mundo donde los recursos de enseñanza bíblica son escasos y fuera de alcance
- "Slices" para todos – Una parte de la serie esta disponible de forma gratuita a cualquier persona en cualquier lugar
- "Slices" para patrocinadores – El mismo material que "Slices" para las naciones esta a disposición de los patrocinadores del programa de "Slices"
- <http://www.slices.org.uk>

Para mas información acerca de Predicando a través de la Biblia y "Slices" en español envíen un mensaje a marina@sovereignworldtrust.org.uk